



[RENÉ GARCÉS, PRESIDENTE DE LA ASOCIACIÓN DE MUNICIPIOS DE CHILOÉ:]

“Tenemos que ver que estos grandes hospitales puedan tener especialistas”

El alcalde de Quinchao asumió la presidencia del capítulo delineando como desafíos la salud, la conectividad y la disposición de residuos sólidos domiciliarios. La conmemoración del Bicentenario de Chiloé es una preocupación.

Carolina Larenas Faúndez
carolina.larenas@laestrellachiloe.cl

Por un año se extenderá la gestión de René Garcés como presidente de la Asociación de Municipios de Chiloé, período en el que pretende se concreten avances en temas transversales para todas las comunas de la provincia, como el acceso a la salud, la conectividad y la disposición de residuos sólidos domiciliarios.

La conmemoración de los 200 años de la anexión del Archipiélago a la República de Chile es otro de los temas que está en la agenda a corto plazo, ya que aseguró que a siete meses aún quedan cosas pendientes como un programa claro de celebración o el impulso de alguna obra que reconozca el legado de los chilotas en la historia de Chile e incluso más allá de las fronteras nacionales.

El alcalde de Quinchao e ingeniero en administración decidió postular a la presidencia de la asociación que agrupa a los jefes comunales de las diez comunas porque consideró que su nombre era valorado por el resto de sus colegas, entiendo la necesidad de tener un consenso a la hora de la elección.

-¿Cuál será la línea central de este trabajo?

-Hace un año atrás uno de los temas muy potentes era el de la educación con la incertidumbre de lo que fueron las movilizaciones y el traspaso al SLEP (Servicio Local de Educación Pública, Chiloé) que todavía hay temas que tenemos que ver. Hemos sentido una gran fiscalización de la Dirección de Educación Pública, entendiendo que este proceso debería terminar en el 2027, pero todavía quedan situaciones que no están del todo subsanadas, pero de los temas más relevantes: el pri-



EL ALCALDE GARCÉS LIDERÓ LA GESTIÓN DE LA ASOCIACIÓN DE MUNICIPIOS DE CHILOÉ.

mero tiene que ver con la salud. Esta es una preocupación de muchos años, pero se ha vuelto mucho más complicado al saber que a nivel de la salud no están los especialistas para solucionar problemas; por ejemplo, a nivel infantil, algunos dejaron de estar hace dos años, lo que nos preocupa mucho: no puede ser que Chiloé esté pasando por esta gran incertidumbre y tenemos que ver que estos grandes hospitales que van a entrar en funcionamiento en Ancud, Quellón y Quemchi puedan contar con especialistas.

-Hay un tema transversal a todas las comunas yes el de la disposición de la basura. ¿Se ha avanzado en este tema? ¿Hay en un horizonte cercano algún proyecto que les permita enfrentar este problema?

-En el 2016 estuvimos muy cerca de poder gestionar lo que era el centro provincial que estaría ubicado en un lugar que tiene Castro, pero costó mucho hacer entender que la solución de la basura es un tema de mucha urgencia, y si no tomamos medidas urgentes se contamina mucho más. En las comunas de Quinchao y Curaco de Vélez que tienen situaciones particulares podríamos tener alguna solución que ya se ha explorado a nivel de terrenos para poder solucionarlo. El tema de fondo es que nadie quiere la basura en su comuna, pero todos producen basura, entonces es un tema que hay que empezar a explicar que tenemos que hacernos responsables de la basura y que hay que avanzar sí o sí porque todos los vertederos están con problemas y van a

seguir así si no buscamos soluciones urgentes y rápidas y también hacer bien las cosas.

-¿Esos se han trabajado a nivel de asociación con la Subdere (Subsecretaría de Desarrollo Regional y Administrativo), hay algún proyecto específico?

-Se ha seguido avanzando, hay una voluntad de Castro que hace un tiempo atrás no se tenía, que es el tema del terreno que cuenta con más de 300 hectáreas, que tiene capacidad y condiciones, lo que hay que lograr es mejorar esas condiciones.

-¿Cuánto piensa que podrían tener claridad respecto a este tema?

-Nosotros nos estamos reuniendo a nivel de comisiones en la asociación, cada alcalde va a liderar una comisión temática importan-



MARÍA EUGENIA NÚÑEZ

EL DESARROLLO DE CHILOÉ ES UNA PRIORIDAD DE LA GESTIÓN.



Espero que la próxima semana nos podamos sentar con las comisiones conformadas a trabajar temas específicos”.

jado en esta materia, hay planes anunciados en Obras Públicas y Economía, pero para algunas personas eran cosas que se tenían que hacer sí o sí?

-Creo que el tema del Bicentenario ha tenido un desarrollo lento, primero porque para muchos alcaldes muchas obras que están dentro de este Plan Bicentenario son obras que están dentro de una planificación, por ejemplo, del Ministerio de Obras Públicas u otras carteras. Nos preocupa porque se crean expectativas de algo que presupuestariamente va a ser muy complicado, veo difícil que una obra que tenga el sello Bicentenario se vaya a terminar el 2026, por eso creemos que es necesario iniciar obras antes del 2026 y que sevayan a consolidar en el tiempo como obras bicentenario. A nivel regional se ha puesto a disposición un Fondo Regional de Inversión Local (FRIL) de 168 millones para el bicentenario y creemos que es muy poco dinero, creemos que esto tiene que ser una cosa más potente, sobre todo comunicacionalmente, con visiones y eventos que permitan no crear expectativas de algo de lo que estamos tan cerca.

-Algo que se acerca a pasos giganteados en la celebración del Bicentenario, ¿cómo cree que se ha tra-

-Estamos hablando de algo más allá de una obra como un camino, sino que de una obra que sea un testimo-



“

Hace unos días planteamos que era importante que cada concejo municipal pueda nombrar para que participe dentro de la asociación”.

nio de estos 200 años?

-Lo que nosotros hemos planteado es que en Chiloé en general y en el país, no existen muchas esculturas que hablen de los chilotos en la Patagonia, el tema de la Goleta de Ancud, visibilizar a gente que ha sido un aporte en el bicentenario en Chiloé. Ahora estamos en un concurso de la marca bicentenario, nos vamos a reunir el 18 para ver el logo que va a tener, pero creo que existen muchas cosas más que tienen que nacer de la institucionalidad local; es decir, debemos unirnos para conmemorar esos 200 años con una actividad que



ARCHIVO/LEC

LA DISPOSICIÓN DE LA BASURA ES UN TEMA TRANSVERSAL.

tenga esa mezcla de lo cultural, de lo participativo, que la gente sienta que estos 200 años tienen una trascendencia para sus vidas.

-¿Como parte del trabajo de la asociación, la idea es incorporar a concejales a esta labor?

-Hace unos días planteamos que era importante que cada concejo municipal pudiera nombrar a un concejal buscando una forma de validarla para que parti-

cipe dentro de la Asociación de Municipios de Chiloé dentro de lo que es el comité ejecutivo para poder trabajar a nivel a los 60 concejales que existen en la provincia y que tengan algún nivel de participación en la asociación, eso para nosotros es importante incorporarlo, porque la suma de los esfuerzos por Chiloé tiene que llevar el sello de la participación de todos los actores que están en Chiloé. ☈